
Ф
от
о 
А

. К
А
СП
РИ
Ш
И
Н
А

. И
нф
ог
ра
ф
ик
а 
О

.Т
А
РА
СО
В
О
Й

.

Существенная поддержка 
федерального центра

 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

Днём в отдельных районах снег, мокрый снег, 
гололёдные явления, на дорогах гололедица.

В последующие двое суток в крае
9 ноября Ветер юго-западный, 7-12 м/с, 

местами порывы 15-20 м/с.  В 
отдельных районах осадки в 
виде дождя и мокрого снега, 
гололёдные явления, на доро-
гах местами гололедица.

10 ноября Ветер западный, 5-10 м/с, ме-
стами порывы 13-18 м/с.
На дорогах местами гололеди-
ца, установление постоянного 
снежного покрова.

Ветер западный, 
4-11 м/с.
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Алтайскому краю в 
следующем году из фе-
дерального бюджета 
будет дополнитель-
но выделено 4,2 млрд 
рублей на сбалансиро-
ванность регионально-
го бюджета. Это более 
чем в шесть раз больше 
уровня 2017 года.

Об этом сообщил губерна-
тор края Александр Карлин 
по итогам работы Прави-
тельственной комиссии по 

региональному развитию, 
заседание которой провел за-
меститель председателя Пра-
вительства России Дмитрий 
Козак. В ближайшее время 
будут приняты поправки к 
проекту федерального за-
кона о бюджете на 2018-й и 
на плановый период 2019 и 
2020 годов.

– Это очень существенная 
дополнительная поддержка 
федерального центра Алтай-
скому краю для решения 
задач ускоренного социаль-
но-экономического развития 

нашего региона, – заявил 
губернатор. – Это решение 
руководства страны, прези-
дента и правительства для 
регионов, которые на про-
тяжении ряда последних 
лет ведут ответственную 
бюджетную политику и не 
характеризуются высоким 
уровнем закредитованно-
сти. Долговая нагрузка на 
региональный бюджет у 
Алтайского края одна из са-
мых минимальных в стране. 
Средства, которые выделены 
на сбалансированность ре-

гионального бюджета в 2018 
году, в шесть с лишним раз 
больше, чем мы получали в 
бюджете 2017 года.

По словам Александра 

Карлина, средства будут 
направлены на то, чтобы в 
полном объеме выполнить 
обязательства по обеспече-
нию темпов роста заработной 
платы бюджетников. Более 
существенная поддержка бу-
дет оказана муниципальным 
бюджетам.

– Мы рассмотрим вопрос о 

выделении дополнительных 
ресурсов на краевую адрес-
ную инвестиционную про-
грамму, на государственные 
инвестиции в социальную 

сферу, образование, здраво-
охранение, культуру, жилищ-
но-коммунальное хозяйство, 
– подчеркнул губернатор. – 

Глава региона отметил, 
что всего в следующем году 
регионам страны будет на-
правлено порядка 100 мил-
лиардов рублей на обеспе-
чение сбалансированности 
бюджетов. Из этих средств 
доля Алтайского края соста-
вит 4,2 миллиарда рублей.

Кроме этого на заседа-
нии Правительственной 
комиссии был рассмотрен 
вопрос о предоставлении из 
федерального бюджета гран-
тов в форме безвозмездных 
трансфертов бюджетам ре-
гионов, которые достигли 
наилучших результатов по 
социально-экономическому 
развитию территорий в 2016 
году.
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Канун Дня народного 
единства край посвя-
тил теме развития и 
гармонизации межэт-
нических отношений 
представителей более 
140 проживающих в 
нем наций и народно-
стей.«Л - »

Так, более ста человек на 
пяти площадках краевой 
столицы поучаствовали 
во Всероссийской акции 
«Большой этнографиче-
ский диктант», итоги кото-
рого подведут в декабре. В 
Российско-немецком доме 
прошел концерт творческих 
коллективов диаспор, а во 
время «круглого стола», орга-
низованного при содействии 
краевого управления связи 
и массовых коммуникаций, 
говорили о роли и пробле-
мах межэтнической журна-
листики.

Открывая «круглый стол», 
глава ведомства Максим Ге-
расимюк обратился к пред-
ставителям национальных 
общественных объедине-
ний. По его мнению, при 
внимательном отношении 
СМИ к традициям и культу-
ре диаспор края, их откры-
тости и готовности к сотруд-

ничеству общественники 
вправе активнее предлагать 
темы для общения, в том 
числе и новационные.

– Мир меняется, а вместе 
с ним и способы подачи ин-
формации в газетах, на те-
левидении, радио, сайтах, в 
соцсетях. У каждого из этих 
каналов – своя аудитория. 
Сегодня каждый читатель 
– сам себе СМИ и редактор. 
Проекты традиционных 
СМИ типа «Сообщи нам но-
вость» – попытка адаптиро-
ваться к новым форматам по-
лучения и распространения 
информации. Это не плохо 
и не хорошо. Это данность, 
с которой надо жить. Наша 
задача – попасть в совре-
менный тренд, встроиться 

в новую информационную 
картину мира, – отметил 
Максим Герасимюк.

Межнациональные отно-
шения – тема приоритетная 
для нашей газеты. Доста-
точно сказать, что шеф-ре-
дактор Олег Купчинский 
руководит региональным 
отделением Гильдии межэт-
нической журналистики, 
а «Цайтунг фюр Дих», изда-
ние в составе холдинга «АП», 
давно перешагнув границы 
края, распространяется по 
России, в регионах прожива-
ния этнических немцев. Как 
сообщил главный редактор 
«АП» Генри Роор, по договору 
от 2014 года Германия взяла 
на себя расходы по доставке 
«Цайтунг фюр Дих» на пост-

советском пространстве. В 
планах редакции – выпу-
скать ее и на русском языке.

Одна из удачных попыток 
встроиться в новую инфор-
мационную картину мира 
– интернет-проект «Алтай-
ской правды» «Люди-лебе-
ди», подготовленный Олегом 
Купчинским в рамках шко-
лы межэтнической журна-
листики в сотрудничестве 
с общиной кумандинцев 
и студентами АлтГУ. Он 
рассказывает об истории 
и современной жизни ко-
ренного малочисленного 
народа, проживающего в 
юго-восточных районах 
региона. Лонгрид занял II 
место в конкурсе «СМИро-
творец-Сибирь-2017». В ра-
боте над ним удалось избе-
жать ошибок, которые, увы, 
случаются в публикациях 
на этнические темы. Об 
этом опыте рассказала ру-
ководитель информцентра 
общественной организации 
кумандинцев «Тореен Чер» 
Наталья Глухова:

– Как это бывает с новыми 
темами, студенты встретили 
нас настороженно. Аудито-
рия молодая, продвинутая, 
и мне трудно было сначала 
найти слова, которые по-
трясли бы ее. 

  АЛТАЙ МНОГОНАЦИОНАЛЬНЫЙ .
Новое звучание 
привычной темы

  ЦИФРА .

8 ноября 1987 года, № 257
«С первых лет советской власти связывает тесная дружба 

тружеников Алтая и Монгольской Народной Республики. 
Одним из давних и крепких мостов сотрудничества стал 
знаменитый Чуйский тракт. Миллионы тонн различных 
народнохозяйственных грузов перевезено по нему за эти годы.

Осуществляют перевозки водители ордена Дружбы на-
родов производственного объединения международных 
перевозок грузов «Совавто-Бийск» объединения «Алтайав-
тотранс». Недавно передовой коллектив получил с Камского 
автозавода двадцать большегрузных автомашин. Они вруче-
ны ветеранам производства, победителям соревнования в 
честь 70-летия Великого Октября. Среди получивших новые 
КамАЗы – член Бийского горкома партии, кавалер ордена 
Трудового Красного Знамени В. Цымбалистенко, который 
проработал в «Совавто-Бийск» более 25 лет.

С. ВЕТРОВ, г. Бийск».

Нашли маму!
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  ХРОНИКИ АП  .

Стиль и орфография приведенных материалов сохранены.

В крае уменьшилось число детей, нуждаю-
щихся в семье. 

По трассе дружбы 

В региональном банке 
данных их стало на 11,2% 
меньше. Это сироты и те, 
кто лишился родительского 
попечения. 

Сейчас на сайте «Счаст-
ливое детство – в семье!» 
можно найти информа-
цию о 669 детях, нужда-
ющихся в родителях и 
опекунах.

На региональном телеви-
дении вышел в эфир цикл 
передач «Я пришел на эту 
землю» о 10 детях-сиротах. 
Семерых из них устроили в 
семьи. Работает передвиж-
ная выставка «Я ищу маму!». 
Она объехала 29 районов. 
С ее помощью устроили в 
этом году 10 детей.

Алёна ИВАНОВА

ПОДПИСКА 2018

НОВОСТИ
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Образование

Здравоохранение

Культура

ЖКХ

Денежные средства федерального бюджета 
для других регионов.

Денежные средства федерального бюджета 
для Алтайского края.

Обеспечение сбалансированности 
бюджетов на 2018 год

Дополнительные средства в том числе планируется направить в сферу образования.

Малочисленный народ кумандинцев 
живет в юго-восточных районах края.

С,   
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Человеческий капитал
Делегация Алтайского края во главе с губернатором 

Александром Карлиным принимает участие в XIV Форуме 
межрегионального сотрудничества России и Казахстана, 
который проходит с 8 по 9 ноября в Челябинске.

В межгосударственном саммите участвуют президент России 
Владимир Путин и президент Республики Казахстан Нурсултан 
Назарбаев. Главной темой форума станет развитие человеческо-
го капитала. В ходе пленарного заседания будут рассмотрены 
перспективы расширения двусторонних отношений.

Как сообщили в пресс-службе губернатора, в первый 
день пройдет Форум ректоров вузов России и Казахстана. 
Алтайский край будут представлять ректор Алтайского 
государственного университета Сергей Землюков, ректор 
Алтайского государственного педагогического университета 
Ирина Лазаренко, а также и. о. ректора Алтайского госу-
дарственного технического университета Андрей Марков.

Также в программе саммита – выставка «Развитие чело-
веческого капитала», заседание Российско-Казахстанского 
делового совета, панельные сессии.

Все условия созданы
В крае за январь – сентябрь создали и модернизировали 

11,2 тысячи рабочих мест.
31% таких рабочих мест приходится на сферу торговли, 

19% – на область сельского и лесного хозяйства, 11% – на ор-
ганизации обрабатывающих производств. Отметим, только 
в сельском хозяйстве прирост составил 2,1 тысячи единиц, 
сообщили в Минтрудсоцзащиты региона.

Наибольшее число рабочих мест в отрасли создали и мо-
дернизировали в Ребрихинском (137 мест), Немецком наци-
ональном (124 места) и Рубцовском (99 мест) районах.

Фермерское руно
В крае зафиксирован рост поголовья овец и коз. За де-

вять месяцев этого года общее стадо животных во всех ка-
тегориях хозяйств выросло на 8 тыс. голов – до 270 тысяч.

Такая ситуация связана с повышением интереса к их раз-
ведению у фермеров и владельцев подсобных хозяйств. Так, 
численность овец и коз выросла более чем на 11%. При этом 
только овец в этих категориях хозяйств содержат 51,5 тысячи.

Как сообщили в Минсельхозе региона, самое большое 
поголовье – в Угловском районе, где около 5360 животных. 
В Родинском районе содержат более 5 тысяч голов, в Смо-
ленском – 3860.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Когда жильё даёт государство
В 2017 году на жилье для детей-сирот Алтайского края 

из федерального и краевого бюджетов выделили почти 
275 млн рублей. Вставать на учет можно с 14 лет.

Закупали жилье для детей-сирот в Барнауле, Бийске, Ново-
алтайске, Рубцовске, Славгороде, Камне-на-Оби, селе Сростки 
и Тальменке. На пять лет его дают по договору специализи-
рованного найма. Затем, если орган опеки подтверждает, что 
человек находится в трудной ситуации, с ним заключают 
договор социального найма, позволяющий оформить квар-
тиру в собственность.

Чтобы поставить сироту на учет, опекун должен сдать 
документы в Региональное жилищное управление, сообщает 
краевой Минстройтранс.

Алёна ИВАНОВА
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  ФИНАНСЫ .

  ПРАЗДНИК .
4 ноября в Барнауле прошло тор-
жество в честь Дня народного 
единства.

В концертном зале «Сибирь» чествовали 
ремесленников, удостоенных в этом году 
звания народных мастеров, а также коллек-
тивы самодеятельного творчества и луч-
шие муниципалитеты в сфере культуры.

В фойе развернулась передвижная экс-
позиция Художественного музея «Преодо-
ление смуты», а также выставка предме-
тов, выполненных новыми народными 
мастерами Алтайского края Михаилом 
Бывших из Белокурихи, Еленой Леонтье-
вой из ЗАТО Сибирский и Ольгой Рудаенко 
из Барнаула.Р   

Елена Леонтьева работает в традици-
ях урало-сибирской домовой росписи, в 
которой нашла особый орнаментальный 
ход, позволивший ей придумать соляр-
ный (солнечный) знак Алтайского края. 
Теперь он присутствует практически на 
всех выполненных ею работах.

– Я педагог, вела изостудию в военном 
городке ЗАТО Сибирский, но в том, что 
касается урало-сибирской росписи, я 
самоучка. Я шла к ней постепенно, – рас-
сказывает Елена Юрьевна. – Родилась в 
Чарыше в староверческой семье, хотя 
сама абсолютно светский человек. Моя 
бабушка, кстати, тоже расписывала – 
как она говорила, «баловалась». А потом 
в Художественном музее я увидела этно-
графические находки с урало-сибирской 
росписью – и что-то щелкнуло. Как только 
житейские обстоятельства позволили, я 
начала этим плотно заниматься. Понятия 

не имею почему. Наверное, я для этого 
родилась!

– Что привлекает вас в этой росписи? 
– спрашиваем мастерицу.

– Знаете, есть роспись-праздник: хохло-
ма. Или городецкая – роспись-мечта, чтобы 
все барышни да в кринолинах. А вот эта – 
роспись-жизнь. Она очень уравновешенная, 
самодостаточная, спокойная, и я думаю, 
мы просто сошлись с ней характерами. 
Она о труде и рае на земле: должно быть 
счастье, любовь, порядок. И трудолюбие, 
о чем говорит мотив дерева в вазе – оно не 
дикое, его люди сами вырастили.

С   
Другой народный мастер – Михаил 

Бывших родился в городе Балаково Са-
ратовской области. Изучал в Москве меж-
дународные экономические отношения, 
а потом вдруг решил «сделать ход конем», 
как он сам говорит: уехал и занялся гончар-
ным делом. Перенял технологию у настав-
ника, потом познакомился с известным 
керамистом из Узбекистана Алишером 
Назировым – одним из лучших мастеров 
мира и создателем собственной школы.

– Само по себе звание народного мастера 

не было целью, – говорит нам Михаил. – 
Оно необходимо, чтобы двигаться дальше 
и обратить внимание на то, что мы делаем. 
Я хочу, чтобы направление, которым мы 
занимаемся, осталось в виде школы. У 
меня сейчас есть один ученик, который 
трудится со мной, и еще множество лю-
дей интересуется. Так что нужна база, 
чтобы все желающие могли заниматься 
керамикой.

Сейчас молодой гончар строит цех в 
Белокурихе и намерен развивать меж-
дународный проект с Узбекистаном. До-
стойный керамист, по словам Михаила, 

это не только человек, который работает с 
глиной, он должен быть печником, строи-
телем, технологом, но все это посильно. В 
летнем здании уже построена уникальная 
дровяная печь хумдон, аналогов которой 
пока нет в Сибири. А на вопрос, почему 
он все же решил в свое время оставить 
экономику и заняться гончарным делом, 
Михаил отвечает так:

– Это был, конечно, рискованный шаг 
для двадцатилетнего парня, но я решил, 
что в этом больше правды жизни. Может, 
какой-то юношеский максимализм. Но про-
шло восемь лет с того момента, и я ни разу не 
усомнился, что сделал правильный выбор. 
Это самая честная и правильная профессия.Н   

Народных мастеров наградил пред-
седатель АКЗС Александр Романенко. «В 
нашем крае проживает более 140 наци-
ональностей. У всех нас разные мысли, 
интересы, но мы живем в мире и согласии, 
и все благодаря тому, что мы едины», – 
отметил он.

Кроме того, Александр Романенко вру-
чил награды самодеятельным коллекти-
вам, удостоенным звания заслуженных. 
Кстати, к почетному званию прилагались 
и сертификаты на сумму 120 тысяч рублей 
на пошив сценических костюмов.

– Для нас это очень большой подарок, 
потому что сшить костюмы по количеству 
номеров нам сложно, они у нас очень бюд-
жетные получаются, – говорят руководи-
тели народного театра танца «Визави» из 
Павловского районного Дома культуры 
Светлана Романенко и Наталья Чернова.

Их коллектив является правопреем-
ником «Фиесты», созданной еще в 1987 

году Галиной Абрамовой. А в числе первых 
выпускников «Визави» – братья Антон и 
Степан Копилевичи – солисты Государ-
ственного молодежного ансамбля «Ал-
тай», с большого выступления которого 
началось это торжество.

– Мы так ими гордимся! – говорит Свет-
лана Романенко. – Вообще, наш коллектив 
существует 13 лет, многие выпускники уже 
окончили Институт культуры и выбрали 
танец своей профессией на всю жизнь.

– Мы в первую очередь работаем для села, 
участвуем во всех праздниках – по сути, 
основной коллектив района, – добавляет 
Наталья Чернова. – Сейчас у нас занимаются 
120 человек – дети от четырех до семнадцати 
лет. Работаем в разных жанрах: стилиза-
ция, эстрадный и современный танец. И 
обязательно ставим сюжетные танцы – это 
еще традиция «Фиесты», в которой я сама 
танцевала.

Кроме того, в этот день были отмечены 
победители конкурса среди муниципали-
тетов на лучшую организацию деятельно-
сти в сфере культуры – награды вручали 
зампред краевого правительства Андрей 
Щукин и начальник краевого управления 
по культуре и архивному делу Елена Безру-
кова. Конкурс проводится уже шестой год, 
причем победители получают субсидии 
на улучшение материально-технической 
базы своих учреждений культуры. Среди 
городских округов лучшим признан город 
Яровое, а в категории «Муниципальные 
районы» победили Поспелихинский, 
Бурлинский, Мамонтовский, Троицкий, 
Целинный, Краснощековский и Быстро-
истокский.

Любовь КАРПОВА, 
Евгения САВИНА 

(фото)

В мире и согласии

Комментарии
Заместитель председателя Правительства 

Алтайского края, министр финансов Владимир 
Притупов:

– Алтайскому краю на 2018 год увеличен объ-
ем межбюджетных трансфертов из федерального 
бюджета на 4,2 млрд рублей. Данные средства бу-
дут направлены на повышение заработной пла-
ты работникам бюджетной сферы, на поддержку 
муниципальных образований, а также развитие 
экономики края. Распределение рассмотрят на но-
ябрьской сессии АКЗС при утверждении бюджета 
Алтайского края на 2018 год и плановый период на 
2019 и 2020 годы во втором чтении.

Увеличение межбюджетных трансфертов из 
федерального бюджета стало возможным благо-
даря решению президента и Правительства РФ 
распределять финансовую помощь регионам с 
учетом качества проводимой ими бюджетной и 
долговой политики. Напомню, что Алтайскому 
краю на 2018 год также увеличен объем дотации 
на выравнивание бюджетной обеспеченности до 
27 млрд рублей.

При этом в краевом бюджете сохраняются высо-
кие темпы роста собственных доходов. Их удельный 
вес в структуре бюджета составит 65%.

Заместитель председателя АКЗС, председатель 
комитета по аграрной политике и природо-
пользованию Сергей Серов:

– Я оцениваю данное решение руководства нашей 
страны только положительно. Уверен, что каждый 
житель края разделит мое мнение.

При работе депутатского корпуса Алтайского 
краевого Законодательного Собрания над проек-
том бюджета на 2018 год и плановый период 2019 и 
2020 годов высказывались предложения, которые, 
надо отметить, находят поддержку Правительства 
Алтайского края. Губернатор Александр Карлин 
озвучил те направления, на которые будет направ-
лено дополнительное финансирование. Безусловно, 
ключевое направление – это развитие экономики 
Алтайского края, в том числе обеспечение роста 
заработной платы бюджетников, а также более 
существенная помощь муниципальным бюджетам.

  ДОРОГА И МЫ .

  АЛТАЙ МНОГОНАЦИОНАЛЬНЫЙ .

В Крутихинском рай-
оне на 222 километре 
автодороги Барнаул – 
Камень-на-Оби – граница 
Новосибирской области 
завершились работы по 
установке еще одного 
пункта автоматическо-
го весогабаритного кон-
троля. Таким образом, 
в крае появился очеред-
ной заслон для больших 
грузов, разрушающих 
дорожное полотно.

«Ростелекомом» совместно 
с подрядной организацией 
«ИТС-Сибирь» было смонтиро-
вано оборудование фотовидео-
фиксации, а также организо-
ван канал связи для передачи 
данных.

По словам начальника «Ал-
тайавтодора» Василия Мотуза, 
системы весового контроля 
работают уже несколько лет, 
сохраняя автомобильные доро-
ги от разрушения при проезде 
тяжелогруженых автомобилей. 
Обустройство нового пункта 
весогабаритного контроля обо-
шлось в 28 миллионов рублей, 
средства на это были взяты 
из дорожного фонда краевого 
бюджета.

Деньги немалые, но, по мне-
нию Василия Мотуза, такие 
вложения абсолютно оправ-
данны, поскольку сооружение 
одного километра асфальтиро-
ванной дороги обходится в 35 
миллионов рублей, а так как 

вес груженых автомобилей, 
движущихся по нашим доро-
гам, доходит порой до ста тонн, 
сохранить этот километр в над-
лежащем состоянии является 
делом более чем проблематич-
ным.

В будущем планируется 
оборудовать автоматическими 
весами все въезды на террито-
рию края.

– У нас нет цели собирать 
штрафы, наша задача – сохра-
нить в надлежащем состоянии 
дороги, – отмечает начальник 
«Алтайавтодора». – Это не наша 
придумка, такие системы вво-
дятся по всей стране и служат 
не только для сохранения 
дорог, но и для повышения 
безопасности движения, по-
скольку с их помощью кон-
тролируются и скоростной 
режим, и некоторые другие 
параметры движения. В буду-
щем автоматический пункт 

весового контроля должен по-
явиться на въезде в Павловск, 
поскольку нас очень беспо-
коят некоторые сельхозпро-
изводители, занимающиеся 
перевозкой свеклы. Плачут, 
что дороги плохие, а грузят в 
самосвалы немерено.

Конечно, водителям больше-
грузов не нравится контроль 
веса и они борются с ним.

«Бывают и случаи вандализ-
ма. На обском мосту камеру сво-
ротили, замазывают краской 
камеры видеофиксации, зама-
зывают номера, по сути, живут 
одним днем, – сетует начальник 
«Алтайавтодора», – а вот мы 
себе такого позволить не мо-
жем. Есть мировые стандарты 
нагрузки на ось автомобиля, в 
Европе в большинстве стран это 
11,5 тонны. К такому нормативу 
будем стремиться и мы.

– Система автоматического 
контроля позволяет опреде-

лять весогабаритные характе-
ристики транспортных средств 
без ограничения скорости, то 
есть при движении автомобиля 
до 140 километров в час этот 
комплекс определяет его вес 
и габариты, – рассказывает 
исполнительный директор 
компании «ИТС-Сибирь» Ан-
дрей Казаков. – Полная масса, 
осевые нагрузки, высота, шири-

на, длина автомобиля – всё это 
определяется с высокой точно-
стью, и данные практически 
моментально отправляются 
на два сервера – в управление 
автомобильных дорог и ГИБДД, 
где фиксируются все наруше-
ния и составляются админи-
стративные протоколы.

Все работы по оборудова-
нию нового пункта автома-
тического весового контроля 
выполнены в течение четырех 

месяцев. Для этого на необ-
ходимом участке было пол-
ностью заменено дорожное 
полотно, сделаны барьерное 
ограждение и система осве-
щения. В новом дорожном 
покрытии установлены пье-
зоэлектрические датчики, фор-
мирующие при прохождении 
транспорта электрические 
сигналы, преобразовываемые 
затем в цифровые показате-
ли. Комплекс фотофиксации 
– российский, датчики – швей-
царские, разработка – отече-
ственная.

Перед сдачей нового объ-
екта в эксплуатацию на высо-
коточных весах был взвешен 
груженый КамАЗ, который 
затем несколько раз просле-
довал в разных направлени-
ях по дороге через участок 
автоматического весового 
контрол я, и ка ж дый раз 
расхождение между перво-
начальными показателями 
и данными, получаемыми со 
швейцарских датчиков, были 
минимальными.

Дополнительная система 
выявляет транспорт, пытаю-
щийся уклониться от весово-
го контроля (путем объезда 
измерительных датчиков по 
встречной полосе или по обо-
чине). Такой пункт контроля 
решает задачу замера веса 
транспортных средств без 
участия человека. Для участ-
ников дорожного движения 
размещены электронные ин-
формационные табло.

Константин СОМОВ

Чтобы задело за живое, со-
временную молодежь нужно 
потрясать, – уверена Наталья 
Арсентьевна. – Мои советы 
ребятам касались форм пода-
чи национальной тематики 
в СМИ. Порой они допускают 
фактические ошибки, оче-
видные носителям культу-
ры. Аккуратнее, это тонкая 
материя. Если порвется, по-
следствия в общении людей 
разных поколений и нацио-
нальностей могут оказаться 
необратимыми. Задача СМИ 
– корректно пропагандиро-
вать и рассказывать – работа 
не только творческая, но и 
политическая.

Наталья Глухова приво-
дит пример такой ошибки. 
Журналист Н. в репортаже 
написал, что «кумандинцы 
переняли у индейцев обычай 
раскуривать трубку мира». Та-
кой вывод он сделал на факте 
того лишь, что трубку мира 
во время приема гостей рас-
куривают оба народа.

В этом году у алтайских 
кумандинцев побывала экс-
педиция журнала «Вокруг све-
та». Удивительно, что мате-
риалы, созданные по разные 
стороны Уральского хребта, 
вышли под одним и тем же 
заголовком – «Люди-лебеди».

Община, насчитывающая 
около полутора тысяч куман-
динцев в Бийском,  Солтон-
ском, Красногорском районах, 
поддерживает связь с теле-
утами и шорцами, выстраи-
вает отношения с другими 
родственными тюркскими 
народностями – жителями Си-
бири. «Спасибо журналистам, 
которые пишут о нас честно 
и корректно», – напоследок 
сказала Наталья Глухова.П  

Консультант департамента 
администрации губернатора 
и Правительства Алтайского 
края по вопросам внутренней 
политики Оксана Ноянзина 
считает сферу межэтнических 
отношений одной из самых 
сложных в работе журнали-
ста. Увы, живучи стереотипы 
и штампы, возникшие из-за 
незнания традиций наро-
дов-соседей. Так или иначе, 
журналистское сопровожде-
ние темы остается стратеги-
ческим вопросом информа-
ционной политики региона.

Достижение уходящего 
года – утверждение програм-

мы Алтайского края по ре-
ализации государственной 
национальной политики.

– Одна из ее задач – фор-
мирование имиджа нашего 
региона как территории гар-
моничных межэтнических от-
ношений. Без участия журна-
листского сообщества, власти, 
гражданских институтов ее 
не решить. О межэтнических 
отношениях журналисты пи-
шут много и умело не толь-
ко с точки зрения внешнего 
выражения самобытности 
народов. Они подают такие 
глубокие темы, как адаптация 
мигрантов к новой родине, 
отношение принимающего 
сообщества к группам мигран-
тов, научно-этнографические 
исследования. Национальная 
политика двуедина, она слу-
жит сохранению этнокультур-
ного многообразия народов 
России, с одной стороны, а с 
другой – укреплению их друж-
бы и поддержке нравствен-
ных ценностей, общих для 
страны, – подчеркнула Оксана 
Ноянзина.

Благодаря принятой про-
грамме в 2018 году край 
получит около 8 миллио-
нов рублей на приоритеты 
национальной политики, в 
том числе информационное 
сопровождение СМИ, пишу-
щих на этнические темы.

К слову, в этом году край 
в тестовом режиме вошел в 
государственную информа-
ционную систему (ГИС) мо-
ниторинга состояния меж-
национальных отношений. 
ГИС – это доступ к контенту 
всех изданий, блогов и соцсе-
тей. Так проще систематизи-
ровать публикации в Сети, 
очень быстро меняющемся 
пространстве. Всегда счита-
лось, что поколения меняют-
ся каждые тридцать лет, но 
сейчас люди перестают по-

нимать друг друга даже из-за 
пяти лет разницы в возрасте. 
Максим Милосердов, продю-
сер телеканала «Катунь 24», 
поясняет мысль на примере 
телевизионного вещания:

– В сюжетах мы освещаем 
жизнь национальных диа-
спор. Но эти проекты охва-
тывают лишь один сегмент 
– людей, которые смотрят 
телевизор за завтраком или 
собирая детей в школу. Меж 
тем современная аудитория 
крайне сегментирована. И что 
самое неприятное для тради-
ционных СМИ – у каждого мо-
лодого человека есть сегодня 
собственный информацион-
ный канал – вот он, в телефо-
не. «ВКонтакте», «Инстаграм», 
«Фейсбук», другие платформы, 
на которые идет подписка. У 
постов в соцсетях в десятки 
раз больше просмотров, чем 
у тех же материалов, разме-
щенных на сайтах. Контент 
традиционных СМИ просто 
не доходит до пользователей. 
Надо учитывать этот фактор 
и заходить на все возможные 
платформы.

Его предложение – пере-
смотреть парадигмы инфор-
мационной деятельности, 
«чтобы СМИ работали не экс-
периментально, а по госзака-
зу, над четкими задачами, на 
интегрированных площадках 
общения молодежи». Такая 
политика даст качественные 
изменения в сознании, новые 
мемы, понятия и концепты 
для формирования личности. 
К слову, в эту тему вполне 
вписываются и проверенные 
временем репортажи о фести-
валях культур и спортивных 
турнирах национальных ди-
аспор, акции «Соседи», когда 
районы ездят друг к другу в 
гости.

Тамара ПОПОВА, 
Евгения САВИНА (фото)

К мировым стандартам

Существенная поддержка федерального центраНовое звучание 
привычной темы (Начало на 1 стр.)

(Начало на 1 стр.)

– Мы вошли в группу регионов, которые соответ-
ствуют критериям отбора, – пояснил Александр Кар-
лин. – Таких регионов 40 из 85. Сорок регионов получат 
гранты, а 45 – нет. Пока принято предварительное 
решение о распределении сумм. Мы рассчитываем, 
что грантовая поддержка для Алтайского края соста-
вит около 200 миллионов рублей. В ближайшее время 
это решение также будет закреплено в виде соответ-
ствующего правительственного документа. Таким 
образом, принятые на заседании Правительственной 
комиссии решения – это результат очень серьезной 
совместной работы аппарата Правительства России, 
Министерства финансов, Министерства экономиче-
ского развития, наших профильных комитетов в 
Совете Федерации и Государственной думе, Счетной 
палаты Российской Федерации. С удовлетворением 
констатирую, что наша совместная работа позволила 
федеральному центру принять справедливое, осно-
ванное на законе решение об очень серьезной и еще 
более заметной поддержке бюджета Алтайского края.

Подготовил Вадим КУЛЕШОВ

Развитие темы – в ближайших номерах «АП».

Барнаульцы написали этнографический диктант.

Исключив человеческий фактор.

Зажигательный танец. Председатель АКЗС Александр Романенко вручил награды 
руководительницам театра танца «Визави».

СПРАВКА
Сегодня в крае действу-
ют два автоматиче-
ских, два стационарных 
и пять мобильных пун-
ктов весового контроля. 
За 9 месяцев текущего 
года на всех постах про-
ведено порядка 12 тысяч 
взвешиваний, выявлено 
более 2,6 тысячи нару-
шителей.
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3-комн. квартиру на п. Южном на дли-
тельный срок, недорого, без посредни-
ков. Тел. 8-960-958-5566.

Гостинку в г. Барнауле (18 кв. м, ка-
питальный ремонт, пластиковое окно, 
металлическая дверь, 700 тыс. руб., без 
посредников). Тел.: 8-961-992-8024, 8-923-
564-0972.

Гостинку в г. Барнауле (6/9, 14 кв. м, 
в отличном состоянии, 530 руб., торг). 
Тел. 8-903-912-1447.

3-комн. в доме на земле в г. Змеиногор-
ске (благоустроенная, 76,6 кв. м, огород, 
погреб, баня, недалеко автовокзал) или 
меняю на 1-комн. квартиру в Барнауле. 
Тел. 8-963-527-1785.

2-комн. в г. Барнауле, пр. Социалисти-
ческий, 130 (кирп., 4/5, перепланировка 
в 3-комнатную узаконена, пластиковые 
окна, новые радиаторы, канализация, 
потолки – 3,2 м, в хорошем состоянии, 
чистая продажа, без посредников). 
Тел.: 8-913-267-0468, 8-986-982-9960.

В с. Косиха (60 кв. м, рядом д/сад, по-
ликлиника, автовокзал, магазины). 
Тел. 8-913-090-6023.

1-комн. в с. Завьялово (благоустроен-
ная). Тел.: 8-963-508-1998, 8-962-813-6238.

2-комн. в с. Поспелиха, ул. Целинная 
(2 этаж). Тел. 8 (385-56) 23-4-13.

2-комн. в г. Барнауле, ул. Молодежная, 
21 (центр, 5/5, 43,4 кв. м, балкон, кирпич, 
сухая, светлая, толстые стены, двор зе-
леный). Тел. 8-906-942-9653.

2-комн. студия в г. Барнауле (в ново-
стройке, 37 кв. м). Тел. 8-913-211-8697.

В п. Семилетка Советского района (над-
ворные постройки,  350 тыс. руб., пред-
горье). Тел. 8-960-939-1554.

В с. Кучук (42 кв. м, с/у, вода, канали-
зация, надворные постройки, баня). 
Тел.: 8 (385-58) 25-3-36, 8-933-311-8312.

В с. Староперуново Тальменского райо-
на (32 кв. м, 33 сотки земли, центр, рядом 
школа, д/сад, магазин, вода в доме, дорога 
асфальтированная). Тел. 8-913-023-9390.

1/2 дома в с. Калманка (60 кв. м, 10 со-
ток, баня, гараж). Тел. 8-923-795-9469.

1/2 дома в г. Барнауле, ул. Транзитная 
(кирпич, центральные коммуникации, 
2,5 сотки земли) или меняю. Тел. 8-929-
329-5887.

В п. Комсомольском Мамонтовского 
района (благоустроенный, имеется все, 
650 тыс. руб., торг). Тел. 8-903-949-2878.

В Косихе (все надворные постройки). 
Тел. 8-913-271-6360.

Дом  и у час ток в г.  Бе лок у ри хе 
(1 млн руб.). Тел. 8-923-714-6567.

В с. Озеро Петровское Троицкого райо-
на (два дома, беседка, хозпостройки но-
вые, баня, посадки, 20 соток, берег озе-
ра, лес, недорого). Тел. 8-963-504-6921.

1/3 деревянного дома (Гора, 2 комнаты, 
кухня, 2,5 сотки). Тел. 8-923-754-8207.

Небольшой дом и дом на одном участ-
ке (54 кв. м). Тел. 8-913-024-9941.

1/2 дома в г. Барнауле (район Янтарного 
рынка, кирпич, все центральные комму-
никации, 30 кв. м, 2,5 сотки земли, цена 
1350 тыс. руб., торг) или меняю на 1-ком-
натную квартиру. Тел. 8-929-329-5887.

В с. Соузга Республики Алтай (60 кв. м, 
3 комнаты, кухня, 12 соток земли, вода, 
канализация, центр. газ). Тел. 8-913-087-
0426.

В с. Верх-Озерное Быстроистокского 
района. Тел. 8-905-925-4416.

В с. Коробейниково Усть-Пристанского 
района (65 кв. м, 3 комнаты, кухня, туалет, 
новая крыша, пластиковые окна, все над-
ворные постройки, цена 700 тыс. руб.). 
Тел. 8-906-968-6521.

В с. Старая Белокуриха (усадьба 20 со-
ток, в 10 км от курорта). Тел. 8-961-238-
3709.

1/2 дома в г. Барнауле в Центральном 
районе (бревенчатый, 1 комната, кух-
ня, веранда, сарай, колодец, улица гази-
фицируется, пластиковые окна, печное 
отопление, участок 3 сотки, район «Ар-
сиДома»). Тел. 8-923-006-7078.

1/2 дома в с. Сростки Бийского р-на 
(69 кв. м, кирпич, 3 комнаты, кухня, с/у в 
доме, душев. кабина, пластик, ремонт, 18 
соток, недорого, торг). Тел. 8-905-987-4387.

В с. Ягодном (190 кв. м, 2 входа, летняя 
кухня 30 кв. м, гараж на 2 авто, баня, 10 со-
ток, все новое, 3 года). Тел. 8-983-173-6413.

В р. п. Тальменка (70 кв. м, участок 11 
соток, центр, газ, водопровод). Тел. 8-913-
217-9452.

, 
Участок под строительство в п. Лебяжье 

(10 соток, в собственности, 700 тыс. руб.). 
Тел. 8-983-395-8610.

В сад-ве «Мелиоратор» (6 соток, дом, 
баня, теплица, все посадки, привати-
зирован). Тел. 8-962-794-1005.

В сад-ве «Путеец-2» (6 соток, в черте г. Но-
воалтайска, недостроенный кирпичный 
дом, бак для воды). Тел. 8-913-258-3584.

Дачу в сад-ве «Росинка» (6 соток, 2 этаж, 
деревянный дом, посадки). Тел. 8-983-
395-8610.

В с. Гоньба (6 соток, ровный, низи-
на, кирпичный дом, баня, вода, свет). 
Тел. 8-913-089-7262.

В сад-ве «Обь-1» (Научный городок, 
3 сотки, кирпичный домик, свет, вода, 
рядом охрана, все плодоносящие посад-
ки). Тел. 8-913-023-9390.

Участок в сад-ве «Сибирский садовод» 
(6 соток). Тел. 8-952-005-0707.

Земельный участок сельхозназначе-
ния (230 га). Тел. 8-983-178-4518.

В сад-ве «Шинник-2» (дом, баня, тепли-
ца, свет, вода, 10 соток, цена 200 тыс. руб., 
торг). Тел. 8-913-027-0919.

В сад-ве «Колос» (5 соток, домик, те-
плица, посадки, вода круглосуточно). 
Тел. 8-913-228-6582.

В сад-ве «Прудское» (5 соток, 2-этаж-
ный кирпичный дом, баня, емкость 
3 куб. м, все посадки, приватизирован). 
Тел. 8-913-263-5493.

Земельный участок в Бобровке (рядом 
свет, газ, цена 400 тыс. руб.) Тел. 8-960-
939-6270.

Участок под строительство в п. Пер-
вомайское Бийского района (10 соток, 
собственность, 2 км от г. Бийска, есть 
э/энергия, вода, недорого, торг при ос-
мотре). Тел. 8-905-987-4387.

В сад-ве «Обь-1» (Научный городок, 
3 сотки, кирпичный домик, свет, вода, 
рядом охрана, все плодоносящие посад-
ки). Тел. 8-913-023-9390.

В сад-ве «Авиатор» (4 сотки, бани нет, 
320 тыс. руб., торг). Тел. 8-962-806-9525.

В сад-ве «Простор» (по Павловскому 
тракту, рядом с Михайловкой, 8 соток, 
дом, баня, проезд авт. № 113, 114 до ост. 
«Дачи», цена 300 тыс. руб.). Тел.: 52-53-
51, 8-961-995-0200.

В сад-ве «Октябрьский садовод» (7 соток, 
обустроен, посадки). Тел. 8-913-026-1155.

Ж / б  « р а к у ш к а »  в  г.  Б а рн а у ле , 
пр. Строителей, 34 (3х4). Тел. 8-905-980-4120.

На Южном на подстанции (3,5х7 м, есть 
погреб, смотровая яма, свет, недорого). 
Тел. 8-960-958-5566.

Земляной в г. Барнауле на Сулеме 
(10 тыс. руб., две стены выложены кир-
пичом). Тел. 8-913-228-6582.

Козлов-производителей зааненской 
породы (все комолые, безрогие, от 2 до 
5 лет, от высокоудойных родителей). 
Тел.: 8-913-222-5224, 8-902-144-2595.

Козочек зааненской породы (от 4 ме-
сяцев до 1 года, от высокоудойных коз, 
цена договорная). Тел.: 8-913-222-5224, 
8-902-144-2595.

Козу дойную (2 года) с козлятами (6 ме-
сяцев). Тел. 8-906-941-7461.

, 

«Хонда ЦРВ» (отс, 1996 г., цена договор-
ная). Тел. 8-906-941-7461.

«Ауди А6» (1997 г.в., темно-синий, дви-
гатель 2,4, бензин, МКПП, отс, один хо-
зяин). Тел. 8-963-571-5873.

Радиатор на а/м «УАЗ» (алюминиевый, 
б/у, в отличном состоянии, цена 5,2 тыс. 
руб.). Тел.: 8-913-229-3138, 56-30-48.

 
Стиральную машину, мойки: металли-

ческую, фаянсовую, тумбочку металличе-
скую, самовар (все дешево). Тел. 38-45-67.

Стиральную машину «Малютка», пы-
лесос, баян, диван. Тел. 8-962-794-1005.

, 
Два мужских импортных костюма 

(разм. 50/170, новые), красную дорож-
ку (ч/ш, 1,40х5,00, новая). Тел. 42-60-29.

Шубу женскую (цигейковая, б/у, в от-
личном состоянии, разм. 54 и 46), дублен-
ку мужскую (разм. 54, в отличном состо-
янии). Тел. 8-909-500-5061.

Алоэ (больше 5 лет). Тел. 52-09-47.
Ультразвуковой  отп у г иватель 

грызунов, настенный обогреватель. 
Тел. 25-17-61.

Бидон (эмалированный, 5 л, цвет «чай 
с молоком», новый). Тел. 8-906-942-9653.

Отдам в добрые руки сиамских котят 
(цвет белый, голубые глазки, родились 
18 августа). Тел. 56-32-27.

Юбилейные рубли, монеты, знач-
ки, бумажные деньги, мельхиоровые 
ложки, иконки, столовое серебро, коло-
кольчики, самовары, статуэтки, патефо-
ны, подстаканники, ёлочные игрушки. 
Тел.: 62-90-97, 8-906-961-1296.

Значки, почтовые марки СССР, большой 
альбом для марок. Тел. 8-903-948-1253.

Объявления частных лиц. Публикуются по купону

Судейское сообщество Алтайского края, Алтайский краевой 
суд, управление Судебного департамента в Алтайском крае, 
Славгородский городской суд Алтайского края выражают 
глубокое соболезнование родным и близким в связи со смертью 
судьи Славгородского городского суда Алтайского края в отставке

МАЛЬЦЕВА
Анатолия Александровича. 

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. 
ТЕЛ. 63-34-78

 Куплю прополис, пихтовое масло. Тел. 8-905-924-9059. 

Продам водонепроницаемые баннеры.
Любые большие размеры под заказ. 8-923-118-5927.

. ОТЧЁТ ДЕПУТАТА.
По пути к улучшению качества жизни
Виталий Щербаков был избран депутатом АКЗС по списку 
«Единой России». В краевом парламенте он представляет 
Тальменский, Тюменцевский и Шелаболихинский районы. 
Виталий Георгиевич состоит в партийной фракции и в 
комитете АКЗС по здравоохранению и науке.

– Какие законы, принятые с 
начала созыва, вы считаете 
наиболее важными?
– Мы работали над проектами раз-

личных краевых законов. Депутаты 
фракции «Единая Россия» на своих 
заседаниях тщательно и подробно 
изучают каждый документ. Одним 
из самых важных считаю закон 
Алтайского края «О внесении из-
менений в отдельные законы Ал-
тайского края в сфере социальной 
поддержки граждан». Законопроект 
направлен на совершенствование и 
упорядочение предоставления мер 
социальной поддержки отдельным 
категориям граждан, проживающим 
в Алтайском крае.

Также АКЗС вышло с инициати-
вой о внесении изменений в Феде-
ральный закон «Об обязательном 
медицинском страховании в Россий-
ской Федерации» (в части софинан-
сирования из средств федерального 
бюджета программы «Сельский фель-
дшер»). Эта программа направлена на 
повышение доступности первичной 
медико-санитарной помощи населе-
нию Алтайского края, проживающе-
му в сельской местности, что позво-
лит укомплектовать специалистами 
большее количество ФАПов и стан-
ций скорой медицинской помощи.

Параллельно велась работа над 
проектом закона Алтайского края 
«О регулировании отдельных от-
ношений в сфере охраны здоровья 
граждан от воздействия окружаю-
щего табачного дыма и последствий 
потребления табака на территории 
Алтайского края». Мы предложили 
ввести дополнительные ограниче-
ния курения табака в отдельных 
общественных местах и помещени-
ях. Под запрет для курения попада-
ют парки, скверы и набережные, 
подземные и надземные пешеход-

ные переходы, места проведения 
публичных мероприятий, летние 
веранды кафе, ресторанов и пло-
щадки у входа в помещения, пред-
назначенные для предоставления 
бытовых услуг, и т. д.

И фракция, и комитет ведут боль-
шую работу в рамках контрольных 
полномочий парламента. Так, депу-
таты «Единой России» инициировали 
создание краевой рабочей группы по 
реорганизации школ. В нее вошли 
депутаты нашей фракции, педагоги 
со стажем, бывшие директора школ 
с большим опытом работы и знани-
ем проблематики сельских школ. 
Члены рабочей группы выезжали на 
места, встречались с главами, учите-
лями, родительскими комитетами, 
отдельными родителями, получали 
обратную связь от сельских сходов. 
В ряде районов все вопросы были 
сняты, в отдельных случаях было 
порекомендовано разработать новые 
проекты создания филиальной сети.

Безусловно, бюджетные вопро-
сы стали главной темой совещаний 
фракций и комитетов АКЗС во вто-
ром полугодии текущего года. На 
13-й сессии депутаты АКЗС рассмо-
трели в первом чтении проект закона 
о краевом бюджете на 2018 год и на 
плановый период 2019 – 2020 годов. 
Основными направлениями расхо-
дов краевого бюджета определены ис-
полнение социальных обязательств, 
обеспечение принципов адресной 
социальной помощи и продолжение 
инвестиционных расходов. Бюджет 
сохраняет социальную направлен-
ность.

Как член комитета по здраво-
охранению и науке, я принимаю 
участие в выездных заседаниях. 
Командировки в Рубцовск и Бийск 
были посвящены оказанию палли-
ативной помощи, которая призвана 

облегчить состояние пациентов с не-
излечимыми, угрожающими жизни 
и тяжело протекающими заболева-
ниями. Это один из приоритетов 
здравоохранения. На выездном со-
вещании в с. Бочкари Целинного 
района обсуждалась деятельность 
социально ориентированных орга-
низаций в сфере охраны здоровья 
граждан. Село Бочкари является 
флагманом в этом вопросе. Выез-
жая в районы, мы поднимаем также 
вопросы о новых формах работы. К 
примеру, фельдшерско-акушерские 
пункты – это не только пункты по-
мощи. Они должны стать центрами 
здоровья.

– Как выстраиваете вза-
имодействие с населением 
округа?

– Работа на округе – это прежде 
всего прием обращений избира-
телей. Жители округа приходят с 
просьбой помочь в решении той или 
иной проблемы. Регулярно провожу 
приемы в общественной приемной 
Тальменского местного отделения 
партии «Единая Россия» и в регио-
нальной приемной председателя 
партии. В основном обращения ка-
саются вопросов газоснабжения, 
ЖКХ, благоустройства и социальной 
адресной помощи. Обратившиеся 
затрагивают темы проведения ка-
питальных ремонтов жилых домов, 
удобства пользования пригород-
ными электропоездами. Много во-
просов звучит про ремонт межпосе-
ленческих дорог, благоустройство 
сельских и поселковых территорий. 
Для сельских поселений, удаленных 
от райцентра, насущной является 
проблема газификации. Надеюсь, 
что в ближайшее время темпы роста 
в данной отрасли будут увеличены, 
тем более что проектно-сметная до-
кументация на объекты газифика-
ции имеется.

Все более возрастает роль депутата 
по поддержке людей, попавших в 
сложную жизненную ситуацию, и 
депутаты «Единой России» готовы ее 
оказывать. Вопросам каждого уделя-

ется пристальное внимание. Работая 
над обращениями, сотрудничаю со 
структурными подразделениями 
администраций районов округа, 
направляю запросы на краевой 
уровень, привлекаю к решению во-
просов общественные организации 
и инициативные группы.

Использую практику личных 
встреч с жителями, аккумулирую 
информацию от глав сельсоветов, 
глав администраций муниципалите-
тов. Порой высказываю предложения 
муниципалитетам по решению тех 
или иных проблем. И я всегда готов 
отстаивать интересы округа в крае-
вых и ведомственных программах.

Считаю необходимым принимать 
участие и оказывать помощь в про-
ведении всех значимых мероприя-
тий на территории избирательного 
округа, в сессиях районных советов 
(собраний) депутатов, аппаратных 
совещаниях, «круглых столах», празд-
ничных мероприятиях, акциях. Как 
депутат краевого парламента, ку-
рировал ряд вопросов, связанных 
с выборами кандидатов в депутаты 
представительных органов муни-
ципальных образований и на иные 
выборные должности в органы мест-
ного самоуправления, принимаю 
участие в организационных сессиях 
муниципальных образований.

– Какая работа ведется у вас 
на округе в рамках партийных 
проектов?

– Включение территории округа 
в работу партийных проектов еще 
один путь по улучшению качества 
жизни жителей. У депутата АКЗС 
несравнимо больше возможностей и 
вариантов в решении той или иной 
задачи, шире область контактов.

Тальменский район принимает 
активное участие в партийных про-
ектах «Местный Дом культуры» и 
«Детский спорт». Проект «Единой 
России» «Местный Дом культуры» 
направлен на развитие и обновление 
материально-технической базы сель-
ских клубов и Домов культуры. Он 
стал ответом на наказы избирателей, 

полученных в ходе избирательной 
кампании 2016 года. Дома культу-
ры – это и центры дополнительного 
образования детей и подростков, 
досуга населения, сохранения и раз-
вития народного творчества. По этой 
программе Тальменский межпосе-
ленческий Дом культуры получил 
финансирование на приобретение 
светового и компьютерного оборудо-
вания, музыкальных инструментов 
в объеме 350 тыс. рублей. Все это не-
обходимо и будет использовано для 
дополнительного образования де-
тей и подростков, досуга населения, 
сохранения и развития народного 
творчества.

Одним из основных приоритетов 
партии «Единая Россия» является 
вопрос оздоровления детей и фор-
мирования культуры здорового 
образа жизни подрастающего по-
коления. Проект «Детский спорт» 
направлен на совершенствование 
системы физического воспитания в 
школе, приобщение детей и подрост-
ков к систематическим занятиям 
физической культурой и спортом. 
Тальменская школа № 5 благодаря 
проекту сможет оснастить детский 
спортивный клуб. На эти цели вы-
делено 400 тыс. рублей. В перечне 
спортивных принадлежностей все 
то, что касается улучшения спортив-
ных результатов наших школьников 
как в зимних, так и летних видах 
спорта, в шахматах.

Ежегодно на территории Тальмен-
ского района при поддержке партии 
«Единая Россия» проходит Всероссий-
ская акция «Лес Победы», в которой 
приняли участие депутаты АКЗС и 
районного совета, партийцы, члены 
«Молодой гвардии». Мы также при-
соединились к акции «Мой край», 
организованной в рамках проекта 
«Историческая память». В районном 
краеведческом музее прошло торже-
ственное мероприятие, посвященное 
80-летию Алтайского края, направ-
ленное на изучение истории родно-
го региона. В нем приняли участие 
школьники старших классов.

Ольга ПЕТРОВА.

.КАК ЖИВЁШЬ, СЕЛО?.
Малые Бутырки. Теперь с водой
Наступающей зимой у детей села Малые 
Бутырки станет одной забавой меньше. Не 
кататься им уже с огромной ледяной горы, 
в которую в морозы превращалась старая 
водонапорная башня. Ее заменили новой, 
решив значительную часть сельских про-
блем с водой.В  

– Вы бы только это видели: 
металл за полвека эксплуа-
тации башни полностью 
проржавел, текло все. По 
зиме вода замерзала, обра-
зовывала сияющие ледяные 
глыбы. Красивое зрелище, 
завораживающее, – ирони-
зирует по поводу дня вче-
рашнего Оксана Пугачева, 
специалист администрации 
Мамонтовского сельсовета, 
в состав которого входят Ма-
лые Бутырки.

Даже дети понимают, что 
вода для села куда важнее за-
бав. Поэтому радовались не 
меньше взрослых,  когда в 
сентябре в Малые Бутырки 
привезли элементы будущей 
башни.

Были сложности с де-
монтажом старой – выко-
выривать ее пришлось из 
множества бетонных слоев, 
которыми в прежние годы 
пытались укрепить и герме-
тизировать гидротехниче-
ское сооружение.

Высотную конструкцию 
специалисты подрядной ор-
ганизации «Строймастер» сна-
чала монтировали на земле, а 
уже потом поднимали. Сейчас 
она уже подключена к действу-
ющей водопроводной сети.

Краевая программа под-
держки местных инициатив 
стартовала в регионе год на-
зад, за это время многие села 
проверили на себе ее достоин-
ства. Принцип ее прост – со-
финансирование. Из перечня 
благоустроительных проек-
тов жители сами, сельским 
сходом, могут выбрать самое 
важное для них – дороги, 
уличное освещение, детские 
и спортивные площадки или, 
как в Малых Бутырках, водо-
напорную башню. Свою долю 
необходимой суммы вклады-
вают население, предпри-
ниматели, муниципалитет 
и бюджет края.

95 
Инициативную группу 

жителей Малых Бутырок 
возглавил Николай Князев.

Активистки Лидия Ры-
балко и Вера Шлегель зани-
мались анкетированием, 
разъясняли людям, на что 
нужны эти деньги. Ново-
годний концерт в сельском 
клубе в честь наступающего 
2017 года совместили с сель-
ским сходом: 95 процентов 
голосов сельчане из списка 
элементов сельского благо-
устройства выбрали водона-
порную башню. Проект около 
900 тысяч рублей, из них по 
сто тысяч вложили жители 
Малых Бутырок (с каждого 
взрослого – по 100 рублей) и 
муниципалитет, 115 тысяч 
собрали местные предпри-
ниматели, около 600 тысяч 
– деньги краевого бюджета.

– Село у нас большое, 
около тысячи жителей. 
Многие проекты удается 
решить за счет подобных 
программ и грантов. Есть у 
нас парк, детская площад-
ка, хоккейная коробка. Но 
очень острым был вопрос 
водоснабжения, – объясня-
ют единодушие выбора зем-
ляков Лидия Христиановна 
и Вера Николаевна. – А без 
воды на селе – никуда. Быто-
вые нужды, скотина, а летом 
огород. Но башня – половина 
дела. Будет совсем хорошо, 
когда у нас новую скважину 
пробурят и новый водовод 
по селу сделают. Это вторая 
наша мечта. Так всегда, на-
верное, бывает. Получив 
что-то, человек хочет боль-
шего. Но чистая вода – это 
необходимость. Сейчас идет 
жесткая, с высоким содер-
жанием солей.

Подоспевший к разгово-
ру заместитель главы адми-
нистрации Мамонтовского 
сельсовета Евгений Трушин 
поясняет:

– Мы можем участвовать в 
любых краевых программах, 
каждый год, была бы на то 
добрая воля жителей. Так, 
район вошел в «100 скважин 
Алтайского края», благодаря 
чему Малые Бутырки скоро 
получат новый источник чи-
стой воды. Насущные сель-
ские проблемы решаются 
поэтапно и на полвека как 
минимум. Таков ресурс ново-
го гидротехнического обо-
рудования.

К слову, появилась этой 
осенью новая водонапорная 
башня и в соседнем селе 
Украинка.

Евгений Трушин вспоми-
нает, что многие из участни-
ков сельского схода, который 

сейчас, год спустя, малобу-
тырцы считают историче-
ским, просто не верили в 
успех. Тем больше их ны-
нешняя радость.

На полную катушку они 
смогут испытать возможно-

сти башни только следую-
щим летом, в сезон полива, 
но ее проектная мощность 
обнадеживает: воды хватит 
всем и на всё.

Тамара ПОПОВА, 
Марина АКСЕНОВА (фото)

С
Проекты установки водонапорных башен в селах 
Мамонтовского района прошли экспертизу в Ал-
тайском региональном центре ценообразования 
в строительстве. Общая его стоимость соста-
вила: в Малых Бутырках – около 900 тыс. рублей, 
в том числе около 570 тысяч вложил краевой 
бюджет. Башня в Украинке – немногим более 
миллиона, из них доля края – около 700 тыс.

Заместитель главы администрации Мамонтовского 
сельсовета Евгений Трушин.

Проект для Малых 
Бутырок обошелся почти 

в 900 тысяч рублей.

Повар детского сада Марина Ковалева без проблем готовит обед для сорока малышей.

.КРАТКО.
С Алтая 
в Мексику

Неоднократные побе-
дители всероссийских и 
международных сорев-
нований среди людей с 
особенностями развития, 
барнаульцы Мария Ланго-
вая и Артем Дудин пред-
ставят Россию на Чемпи-
онате мира по плаванию 
INAS 2017. 

Соревнования пройдут с 28 
ноября по 4 декабря в Мексике 
городе Агуаскальентес. Третьей 
в их команде станет москвичка 
Анастасия Петрова.

По информации Всероссий-
ской федерации спорта лиц с 
интеллектуальными нару-
шениями, молодые люди уже 
успешно прошли медицинское 
обследование и были включе-
ны в базу спортсменов между-
народной федерации спорта 
ЛИН (мастер-лист INAS).

Мама одной из спортсме-
нок, Ольга Ланговая расска-
зала «АП», что сейчас идут 
ус и лен н ые т рен и ровк и. 
В Мексику они вылетают 
26 ноября. 

Будет светло 
и уютно

В школах Алейска в бли-
жайшее время старые де-
ревянные окна поменяют 
на новенькие пластиковые 
стеклопакеты. 

В рамках краевой адресной 
инвестиционной программы в 
школе №4 планируется заме-
нить 158 оконных блоков. На 
первом и третьем этажах уже 
стоят новые стеклопакеты, на-
чаты работы на втором этаже. 
В школах №2, 3 и 9 подрядчики 
в скором времени приступят 
к замерам.

Всего в рамках  инвести-
ционной программы на 2017 
год на эти цели направлено 
четыре миллиона рублей. 
Вдобавок к этому местный 
бюджет выделит такую же 
сумму.

На сайте администрации 
Алейска сказано, что все под-
рядные организации были 
определены путем конкурс-
ных процедур. Все работы 
по замене окон они намере-
ны завершить к концу ноя-
бря согласно заключенным 
контрактам.

Мария СТРЫГИНА
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Сообщение о продаже
Организатор торгов Яковлев Василий Викторович (656056, г. Бар-

наул, а/я 102, buzzi2002@mail.ru, тел.: 8-903-911-1968, (3852) 50-36-70, 
ИНН 222100511032, СНИЛС 05096568077), член Ассоциации «Регио-
нальная саморегулируемая организация профессиональных арби-
тражных управляющих» (г. Москва, Кутузовский проспект, д. 36, 
стр. 23, офис 111, 814, ОГРН 1027701018730, ИНН 7701317591) – кон-
курсный управляющий ОАО «Управляющая компания «Доверие» 
(ОГРН 1072224022661, ИНН 2224119510, г. Барнаул, ул. Малахова, 3, р/с 
40702810218000002680 в Алтайский РФ АО «Россельхозбанк» г. Бар-
наул, БИК 040173733, к/с 30101810100000000733), далее ОТ, уведом-
ляет о признании назначенных на 31.10.2017 г. вторых открытых 
торгов несостоявшимися в связи с тем, что на участие в торгах не 
допущено ни одного участника, и сообщает о продаже на электрон-
ной торговой площадке «Региональная торговая площадка» (www.
regtorg.com) и по ее регламенту на открытых торгах путем публич-
ного предложения имущества ОАО «Управляющая компания «Дове-
рие» (после лота указана начальная цена в рублях): Лот № 1: Погруз-
чик Komatsu WB97S (900000). Задаток 10% от минимальной цены на 
текущем ценовом интервале. Прием заявок начинается 13.11.17 в 
12.00 по московскому времени, по истечении каждых семи кален-
дарных дней величина начальной цены публичного предложения 
последовательно снижается на 90000 рублей от начальной цены. 
Минимальная цена устанавливается в размере 90000 рублей. При 
достижении минимальной цены заявки продолжают приниматься 
в течение семи календарных дней, после чего в случае отсутствия 
заявок открытые торги в форме публичного предложения призна-
ются несостоявшимися. Право приобретения имущества должни-
ка принадлежит участнику торгов по продаже имущества должни-
ка посредством публичного предложения, который представил в 
установленный срок заявку на участие в торгах, содержащую пред-
ложение о цене имущества должника, которая не ниже начальной 
цены продажи имущества должника, установленной для опреде-
ленного периода проведения торгов, при отсутствии предложе-
ний других участников торгов по продаже имущества должника 
посредством публичного предложения. В случае если несколько 
участников торгов по продаже имущества должника посредством 
публичного предложения представили в установленный срок заяв-
ки, содержащие различные предложения о цене имущества долж-
ника, но не ниже начальной цены продажи имущества должника, 
установленной для определенного периода проведения торгов, пра-
во приобретения имущества должника принадлежит участнику 
торгов, предложившему максимальную цену за это имущество. В 
случае если несколько участников торгов по продаже имущества 
должника посредством публичного предложения представили в 
установленный срок заявки, содержащие равные предложения о 
цене имущества должника, но не ниже начальной цены продажи 
имущества должника, установленной для определенного перио-
да проведения торгов, право приобретения имущества должни-
ка принадлежит участнику торгов, который первым представил 
в установленный срок заявку на участие в торгах по продаже иму-
щества должника посредством публичного предложения. Заявка 
на участие в торгах должна соответствовать требованиям, уста-
новленным в соответствии с законом о банкротстве и оформля-
ется в форме электронного документа. Заявка на участие в торгах 
составляется в произвольной форме на русском языке и должна 
содержать следующие сведения: наименование, организацион-
но-правовая форма, место нахождения, почтовый адрес заявите-
ля (для юридического лица); фамилия, имя, отчество, паспортные 
данные, сведения о месте жительства заявителя (для физического 
лица); номер контактного телефона, адрес электронной почты зая-
вителя. Заявка на участие в торгах должна содержать также сведе-
ния о наличии или об отсутствии заинтересованности заявителя 
по отношению к должнику, кредиторам, внешнему управляюще-
му и о характере этой заинтересованности, сведения об участии 
в капитале заявителя внешнего управляющего, а также саморегу-
лируемой организации арбитражных управляющих, членом или 
руководителем которой является внешний управляющий. Побе-
дитель торгов заключает договор купли-продажи (далее ДК) в те-
чение 5 дней с даты получения победителем торгов предложения 
заключить ДК с приложением проекта и уплачивает цену прода-
жи имущества на указанный в публикации счет в течение 30 дней 
с даты заключения ДК.

Извещение
На основании закона РФ «Об обороте земель сельскохозяйствен-

ного назначения» от 24.07.2002 г. № 101-ФЗ производится выдел зе-
мельного участка в счет земельных долей.

Заказчик работ: Опенышев Алексей Валентинович, Алтайский 
край, Быстроистокский район, с. Быстрый Исток, ул. Телеграфная, 5, 
кв. 2, тел. 8-923-650-9988. Кадастровый номер исходного земельно-
го участка 22:07:170001:138, расположенного по адресу: Алтайский 
край, Быстроистокский район, примерно в 15 км от с. Приобское, 
по направлению на юго-восток.

Кадастровый инженер: Колегаева Мария Юрьевна, квалифи-
кационный аттестат № 22-13-62, адрес: 658080, Алтайский край, 
г. Новоалтайск, ул. Космонавтов, 26-41, тел. 8-913-273-7780, эл. поч-
та: maripod@mail.ru.

Ознакомиться с проектом межевания, а также представить обо-
снованные возражения можно в течение 30 дней от даты публика-
ции извещения по адресу заказчика кадастровых работ.

Сообщение о торгах по продаже имущества
Организатор торгов – конкурсный управляющий (далее – к/у) СПК 

«Алтай» (ОГРН 1022202315508, ИНН 2248004371, Алтайский край, Клю-
чевский р-н, с. Петухи, ул. Комсомольская, 2) Кузовлев Александр Ми-
хайлович (тел. 8 (3852) 53-58-44, paucfo22kam@yandex.ru, г. Барнаул, 
пр. Красноармейский, 15, 4 подъезд, 2 этаж, левое крыло, почтовый 
адрес: 656043, г. Барнаул, а/я 5210) сообщает о результатах торгов, 
назначенных публикацией в официальном издании газета «Ком-
мерсантъ», № 167 от 09.09.2017, стр. 63, сообщение № 12010037570, с 
11.09.2017 г. по 01.11.2017 г. Протоколом 21926-ОТПП/1 от 01.11.2017 в 
отношении лота № 1 победителем признан ИП Блинофатов Юрий 
Николаевич (Алтайский край, Ключевский район, с. Ключи, ул. Сы-
соева, 34, кв. 1, ИНН 224800166071, ОГРН 309223509700021) с цено-
вым предложением 330000 руб.

Заинтересованность победителя торгов по отношению к креди-
торам, к/у, должнику отсутствует. В капитале победителя торгов к/у, 
ПАУ ЦФО, членом которой является к/у,  не участвуют.

Объявление об открытии вакантных должностей судей
В соответствии с п. 2 ст. 5, п. 8 ст. 6, п. 12 ст. 6.1. Закона РФ № 3132-1 

от 26.06.1992 г. «О статусе судей в Российской Федерации», п. п. 3 п. 
2 ст. 19 ФЗ № 30-ФЗ от 14.03.2002 г. «Об органах судейского сообще-
ства в Российской Федерации» квалификационная коллегия су-
дей Алтайского края объявляет об открытии следующих вакант-
ных должностей:

– Чарышский районный суд Алтайского края – судья;
– Курьинский районный суд Алтайского края – судья;
– Центральный районный суд г. Барнаула Алтайского края – судья.
Заявления от претендентов на указанные должности и докумен-

ты, установленные п. 6 ст. 5 Закона РФ «О статусе судей в Россий-
ской Федерации», принимаются ежедневно (в рабочие дни) с 8.00 ч. 
до 17.00 ч. по адресу: г. Барнаул, пр. Ленина, 25, каб. 201.

Последний день приема заявлений и документов 23 ноября 2017 года 
до 17.00 ч.

Справки по тел. 63-28-96.
О дне рассмотрения поступивших заявлений кандидатов будет 

сообщено дополнительно.

Извещение о проведении согласования местоположения гра-
ниц земельного участка

Кадастровый инженер: Денисенкова Ю.В. (г. Барнаул, пр. Стро-
ителей, 36, № 17694). Кадастровый адрес земельного участка 
22:63:040336:36, г. Барнаул, ул. 2-й Забой, 177.

Заказчик кадастровых работ: Рашидова Унзула Замаддин Кызы.
Собрание по поводу согласования местоположения границ со-

стоится по адресу: г. Барнаул, пр. Строителей, 36. С проектом ме-
жевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: 
г. Барнаул, пр. Строителей, 36.

Требования о проведении согласования местоположения гра-
ниц земельного участка на местности принимаются с 9 декабря 
по 19 декабря 2017 г.

О местоположении границ земельных участков  после ознаком-
ления с проектом межевого плана принимаются с 22 ноября по 
6 декабря 2017 г. по адресу: г. Барнаул, пр. Строителей, 36.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. 
ТЕЛ. 63-34-78
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.СПОРТ.
Народная стройка
Накануне Дня народ-
ного единства в Бело-
ярском районе Ново-
алтайска открыли 
многофункциональную 
спортивную площадку 
«Метеор».

В дороге, издалека увидев 
немалого размера знаковые 
цифры «1717 – 2017», гости 
удивлялись результату подсче-
та: «Белоярску 300 лет?!» – «Да, 
300 лет назад была основана 
Белоярская крепость!» – гордо 
отвечали местные жители.

К этому и другим славным 
праздникам и приурочено 
было открытие спортплощад-
ки. В торжественной церемо-
нии приняли участие зампред 
правительства края Андрей 
Щукин, глава Новоалтайска 
Сергей Еремеев, благочинный 
Белоярского округа настоя-
тель Иверского храма про-
тоиерей Вячеслав Данькин, 
воспитанники клуба, их ро-
дители.

От имени губернатора го-
стей праздника поздравил 
Андрей Щукин.

– Так исторически сло-
жилось в России, что по-
настоящему важные, прорыв-
ные события всегда становятся 
результатом общих усилий, 
объединения народа, структур 
гражданского общества для 
решения социально значимых 
вопросов, – отметил он. – Так 
получилось и с современной 
спортивной площадкой в 
Белоярске: ее строительство 
объединило представителей 
бизнеса и общественности, 
благотворителей и поклонни-
ков спорта. Они приложили 
много усилий, чтобы юные 
жители Белоярского района 
Новоалтайска и его окрестно-
стей могли в хороших условиях 
заниматься спортом, расти и 
закалять характер, добиваться 
больших побед.

То, что спортплощадку 
создавали методом народной 
стройки, подчеркнул и Сергей 

Еремеев. Глава Новоалтайска 
вручил заслуженные награды 
всем, кто вложил финансовые 
средства и труд в строитель-
ство новой спортплощадки.

Вложено, конечно, было не-
мало. Но и… вынуто тоже. В 
ходе подготовительных работ 
была произведена выемка чер-
ного грунта в объеме до 2200 
куб. м – его заменили грунтом 
строительным. Также произ-
вели планировку и уплотне-
ние территории на площади до 
1500 кв. м. Работы были про-
ведены на безвозмездной осно-
ве компаниями «Дорожник», 
«Бетон Град», ИП Хачатрян, 
ИП Лих и др. Кабельную про-
дукцию для выполнения 
наружного освещения хок-
кейной коробки – также без-
возмездно – предоставило ООО 
«Маяк». «Мария-Ра» выделила 
средства на приобретение и 
монтаж ограждения терри-
тории спортклуба, монтаж 
спортивных тренажеров.

Много было сказано добрых 
слов в тот день и гостями, и 
хозяевами новой площадки. Но 
слова предпринимателя Вла-
димира Лиха потонули в громе 
благодарных аплодисментов.

– Подрастает молодежь, 
наша смена – у вас все впереди, 

мои дорогие, – сказал Влади-
мир Лих. – Прошу, берегите, 
не ломайте все созданное. И 
что еще хочу сказать… Рядом 
можно построить отличный 
спортивный зал, в котором 
было бы всегда тепло, и я 
думаю, что администрации 

края, города и мы все, кого 
сегодня здесь награждали, 
мы не обеднеем, если тоже 
поможем – внесем свою лепту.

«Вперед, без страха и со-
мнений!» – эти слова были 
написаны звездой футбола 
Станиславом Черчесовым на 
мячах, которые получили тре-
неры команд. Вручили такой 
ценный подарок и «Метеору». 
Инструктор-методист входя-
щего в структуру спортивной 
школы № 2 Новоалтайска 
спортклуба «Метеор» Виталий 
Ильченко не одно десятилетие 
отдал работе с детьми. Он с 
гордостью отметил:

– Подобная площадка – тре-
тья в нашем крае. Мы долго 
просили об этом, обращались 
во все инстанции – ведь нам 
нужно воспитывать здоровое 
поколение. Площадка много-
функциональная, покрытие 
уникальное – мы можем за-
ниматься как мини-футболом, 
волейболом, баскетболом в 

теплое время года, так и хокке-
ем зимой. Стоимость порядка 
11 млн рублей.

В нашем районе всесторон-
не развитая молодежь. Причем 
ее немало – по данным послед-
ней переписи, здесь прожи-
вает около четырех тысяч де-
тей. Мы и раньше занимались 
командными видами спорта, 
проводили соревнования по 
дартсу, пулевой стрельбе, на-
стольному теннису. Сюда дети 
приходят и днем, и вечером, 
они с радостью занимаются.

И эта спортплощадка – 
большая помощь всему на-
селению! А на бывшем фут-
больном поле мы планируем 
создать площадку для сдачи 
норм ГТО. Все необходимое 
оборудование уже подготов-
лено, при удобном случае оно 
будет смонтировано, – заверил 
Ильченко.
Светлана АЛЕКСАНДРОВА, 

Андрей КАСПРИШИН 
(фото).НОВОСТИ.

Девочка 
со скрипкой
Юная скрипачка из Барна-

ула Софья Колтакова заняла 
третье место в V Междуна-
родном конкурсе скрипачей 
им. Леопольда Ауэра, который 
проходил в Санкт-Петербурге. 
Премию вручал лично Михаил 
Безверхий – всемирно извест-
ный скрипач, возглавивший 
жюри конкурса.

Всего участвовало более 60 
музыкантов из девяти стран. 
Девочка из Барнаула выступила 
на торжественной церемонии 
закрытия конкурса в Госу-
дарственной академической 
капелле Санкт-Петербурга, 
сообщают организаторы ме-
роприятия.

Софья Колтакова занимается 
скрипкой с шести лет. Уже в 
первые полгода занятий начала 
выступать на концертах. В мае 
2016 года дебютировала на сце-
не Государственной филармо-
нии Алтайского края в качестве 
солиста.

Алёна ИВАНОВА

Покорил всех
Уроженец Барнаула Арсе-

ний Бородин выиграл поеди-
нок и прошел в очередной 
этап шоу «Голос».

Настоящее шоу устроили 
Брендон Стоун и Арсений Бо-
родин на этапе поединков му-
зыкального проекта. Они блиста-
тельно исполнили композицию 
Attention Чарли Пута. Запись по-
казали в эфире 3 ноября.

Выступление музыкантов по-
корило не только зрителей, но и 
жюри. «Это было потрясающе!» 
– заявил Александр Градский.

Наставник Дмитрий Билан 
после поединков выбрал Арсе-
ния Бородина. Но Леонид Агутин 
и Пелагея дали шанс Брендону 
остаться в проекте.

Светлана ЯКОВЛЕВА

.ПАМЯТЬ.
«А нам судьбу России доверяли»
«Судьба солдата» – книгу с та-
ким названием выпустило в 
свет издательство «Алтай». 
В ней вниманию читателей 
предлагаются воспоминания 
кавалера четырех орденов 
Славы, Героя Социалисти-
ческого Труда Василия Хри-
стенко о его боевом пути в 
годы Великой Отечественной 
войны, жизни и работе в по-
слевоенный период на разных 
постах в разных районах края.

Но если военные воспоминания 
Василия Тимофеевича, собранные в 
книгу «Записки фронтового развед-
чика», за последние годы издавались 
не один раз, то вторая часть рассказа 
Христенко о себе «После Победы», его 
дневниковые записи и сегодня звуча-
щие актуально рассуждения о человеке 
и обществе, публикуются впервые.

Взрослая жизнь Василия Христенко 
началась с войны. Для него, как и для 
большинства из выживших на ней 
молодых тогда людей, она стала стре-
мительной порой возмужания, когда 
за короткий срок недавние мальчиш-
ки превращались в суровых мужчин. 
Два-три года войны заняли по времени 
не много места в биографиях дожив-
ших до седин ветеранов, но сколько 
же они значили в их жизни, эти годы, 
сколько вместили в себя…

Чувство того, что ты лично был при-
частен к великому делу, что тебе, как 
сказал поэт, «судьбу России доверяли», 
не покидало бывших фронтовиков 
никогда. Это была для них гарантиро-
ванная «прописка» в вечности, которой 
стоило гордиться. Всегда. При любом 
строе и любых обстоятельствах.

Василий Христенко был настоящим 
фронтовиком-окопником, каких уже 
нет сегодня. Он знал войну «в лицо» и 
об этом отрезке в своей долгой и плодо-
витой жизни поторопился написать в 
книге «Записки фронтового разведчи-
ка». Позже Василий Тимофеевич решил 

написать и о своей послевоенной жиз-
ни, эта часть так и называется – «После 
Победы», но закончить свой труд ему 
не удалось. Не успел…

Василий Тимофеевич Христенко 
ушел из жизни 9 февраля 2010 года 
и был похоронен с воинскими по-
честями в Барнауле на аллее Славы 
Власихинского кладбища. Во вре-
мя похорон в честь солдата Победы, 
дважды раненного на войне,  раз-
ведчика старшины Христенко был 
дан троекратный оружейный залп.

В издание включены также статьи, 
посвященные В.Т. Христенко из вы-
шедших в разные годы сборников, 
книг и газетных публикаций, ин-
тернет-источников, воспоминания 
его соратников и друзей, собранные 
П.П. Панариным. С 1975 по 1979 год 
он работал в Шипуновском райкоме 
КПСС под началом В.Т. Христенко.

В предисловии к книге «Судьба 

солдата» Петр Панарин, в частности, 
пишет:

«Всем нам, кто знал Василия Ти-
мофеевича, он запомнился мудрым, 
справедливым и интересным чело-
веком. Он не мыслил шаблонами, а 
имел собственные глубокие оценки 
происходящего в крае, стране и мире. 
Он хорошо знал Алтайский край, его 
историю, пережил многие драматиче-
ские события в судьбе региона. При-
ехав сюда молодым специалистом, 
Василий Тимофеевич посвятил 60 лет 
созидательной работе, здесь состоялся 
как профессионал и политик.

…Судьба и жизненный путь В.Т. 
Христенко для многих является нрав-
ственным примером, это яркий обра-
зец для патриотического воспитания 
молодых поколений. А справедливую 
оценку его вкладу в защиту Родины, в 
развитие Алтайского края будет давать 
и дальше само время».

Сам Василий Тимофеевич в пре-
дисловии еще к первому изданию 
«Записок фронтового разведчика» 
о том, что подтолкнуло его писать 
воспоминания,  высказался просто 
и без малейшего пафоса:

«…Нет похожих человеческих су-
деб на земле, как непохожи отпечатки 
пальцев, и по этому праву, если можно 
так сказать, всякий человек должен 
поведать нынешнему, грядущему по-
колениям и свои дела, и свои мысли. В 
каждом из нас есть как хорошее, так и 
дурное. И каждый из нас может найти 
в этом для себя хоть крупицу полезно-
го, и это уже хорошо. Значит, каждый 
из нас может помочь в чем-то другим, 
хотя бы своим пережитым и своими 
мыслями. А все наши судьбы и есть 
человеческая история.

Молодые всегда жалуются на нас, 
старших, что, мол, мы их поучаем, чи-
таем мораль, назидания. Не знаю, как 
другие, но когда я прибегаю к этим 
так называемым назиданиям, то пре-
следую единственную цель – уберечь 
растущее поколение от тех ошибок в 
жизни, которые мы совершили. Но до-
ходит это до молодых туго, и они, как 
правило, не любят наших поучений. 
И все же старшим не избежать этих 
мер, а младшим не уйти от них. Так 
веками двигался мир человеческий…»

***
Из дневника В.Т. Христенко от 17 

марта 1999 года:
«Я в больнице шинного завода… 

Она (неизвестная женщина, встре-
тившаяся Василию Тимофеевичу в 
больничном коридоре. – Ред.) подо-
шла ко мне и говорит:

– Здравствуйте, Василий Тимофе-
евич. Я из Топчихи.

– Откуда меня знаете? – спросил я.
– О вас в Топчихе ходит добрая 

слава. Как не знать.
– Спасибо за память. Прошло ведь 

тридцать четыре года. Как давно это 
было.

– Все равно помнят, и только по-
хорошему…

Константин СОМОВ
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... и начали!Благословили...

Мяч от Черчесова.


